

Jean-Pierre Zellweger

La caverne disparue

Courrier des lecteurs concernant: Berg S, Bongartz G. Die verschwundene Kaverne. Forum Méd Suisse 2005;5(11):301.

La confusion entre un corps étranger extra-thoracique projeté sur la partie supérieure de l'image (ici une tresse de cheveux) et une caverne tuberculeuse est classique et représente un des pièges habituels de la lecture radiologique. Les nouveaux migrants hébergés dans les Centres d'enregistrement de l'Office des migrations subissent un cliché thoracique digitalisé, lu à distance par une équipe de pneumologues, qui ont pour mission de signaler au personnel des Centres tous les clichés porteurs d'anomalies potentiellement compatibles avec une tuberculose, sans poser aucun diagnostic. C'est à l'équipe hospitalière qui examine le malade d'effectuer un bilan et de décider, en fonction de critères cliniques et épidémiologiques et après un nouvel examen du cliché thoracique, quels examens sont

appropriés pour confirmer ou exclure une tuberculose. Parmi les clichés suspects, un tiers environ correspond à une tuberculose bactériologiquement confirmée, une moitié à une ancienne tuberculose traitée et le reste à d'autres affections médicales ou à des erreurs d'interprétation.

Dans le cas présent, des examens invasifs ont été entrepris en urgence, apparemment dans le but d'exclure au plus vite une tuberculose contagieuse, mais sans appréciation globale du cas et sans répéter l'examen radiologique, ce qui est effectivement regrettable. La compétence des premiers lecteurs et la procédure d'envoi immédiat dans un hôpital pour une évaluation du cas ne paraît pas remise en cause par cet incident.

Correspondance:
Dr J.-P. Zellweger
Ligue pulmonaire suisse
Südbahnhofstrasse 14c
Case postale
CH-3000 Berne 14
zellwegerjp@swissonline.ch